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■文/本报记者 姬政鹏

《半边天》监制贾樟柯：

让观众听到女性的声音，是解决问题的开端

4 月 27 日，北京大雨，在中国美术

馆旁边的一处文创园内，贾樟柯一身休

闲装，半靠在会议室的沙发上，一边抽

着雪茄，一边回答媒体提问。

会议室正对面的橱窗里，摆放着贾

樟柯在世界各地收获的奖杯，其中最新

的一个，是刚刚获得的中国电影导演协

会2018年度导演荣誉。

此时，贾樟柯监制的新片《半边天》

已经制作完成，距离5月10日的上映日

期不足半月，为了配合影片宣传，接受

采访是他当天的重要任务之一。各家

媒体依次前来，采访间隙还要开电话会

议，贾樟柯手中的雪茄一直没有放下。

《半边天》是金砖五国合作的第二部

影片，巴西、俄罗斯、印度、中国、南非的

五位女性导演，以“当代女性情感与社

会”为主题各拍摄一部电影短片，五部独

立的短片再汇集为一部集锦长片。

有了上一次《时间去哪儿了》的合

作经验，《半边天》在合作之初影片拍摄

标准、技术要求等都已初步确立，贾樟

柯坦言这次自己的压力小了很多。

作为监制，他把自己在《半边天》项

目中定位为“一个保姆”，“从确立主题，

到选择导演，再到具体的融资、组织拍

摄等管理方面，总体上更像一个保姆的

工作。”

首先是确定主题，“金砖五国合作

影片”的性质决定了影片需要一个在五

个国家都有共鸣的共同话题。经过讨

论之后，“当代女性”成为影片主题，片

名“半边天”寓意女性的解放、平等与独

立，是最早关于女性社会贡献、家庭贡

献的概念词汇，在全世界的女性运动中

家喻户晓。贾樟柯希望借由五国女性

导演的作品，去理解女性、倾听女性，关

注女性自我价值的实现。

主题之后是导演，女性导演有很

多，但选择的过程并不容易，“我们梳理

了一下这五个国家活跃的女导演，首先

要对这个话题有感觉、有话要讲；其次

要能够接受这个题材，也有女性导演并

不爱拍女性主义电影；第三要档期合

适，有的导演很优秀但档期不合适，也

没法合作。”

经过努力，五国导演顺利凑齐，分

别是巴西的丹妮拉·托马斯、俄罗斯的

伊丽莎维塔·斯蒂肖娃、南非的萨拉·布

兰克、印度的阿什维尼·伊耶·蒂瓦里以

及中国的刘雨霖。

影片主题和导演人选确定后，大家

各自准备。一年的制作周期后，2018年

10 月 11 日，在平遥电影宫的站台露天

剧场，第二届平遥国际电影展开幕，来

自 5个国家，制作了同一部影片的主创

们聚在一起，分享各国电影人不同视角

下的女性故事。作为开幕影片，《半边

天》国际首映。

巴西短片《归乡》讲述了长期在都

市生活的女儿回到乡村，与母亲达成

情感和解的故事；俄罗斯短片《线上爱

人》聚焦乡村女性的互联网情感；南非

短片《性别疑云》是运动题材，讲述一

名女运动员在取得成绩后，性别遭受

质疑的故事；中国短片《饺子》，也从传

统与现代的不同视角探讨了中国式母

女关系。

在接受记者采访时，贾樟柯用“变

奏”来形容这部影片：“五个短片像是

一首乐曲的 5个变奏，共同围绕女性这

一主题，覆盖范围更广、内在逻辑更

强，呈现给大家的信息量也更大，从中

大家可以看到女性的诉求、女性的观

察、女性的情感以及女性电影工作者

的才华。”

记者的采访结束之后，贾樟柯又投

入到了一个读诗项目的准备中，接下

来，等待他的还有首届吕梁文学季、第

三届平遥国际电影展和暂定 2021年春

节档上映的电影《在清朝》。

本报讯 由北京电影学院未来

影像高精尖创新中心主办的“电影

产业大师课”第十期讲座日前在北

京电影学院开讲。本次讲座邀请

中国电影产业与市场研究专家、资

深电影发行人，原四川太平洋院线

川影科技总经理刘嘉以“全球电影

产业中的中国电影放映市场”为题

对中国放映市场（仅指传统影院市

场，不涉及新媒体等新兴市场）在

全球影业中的地位及影响、市场现

状及格局、产业发展中的作用与影

响、发展中的问题及发展趋势等当

前行业热点问题进行深入的讲解。

刘嘉首先对中国放映市场在

全球影业中的地位及影响进行了

详细分析：

在全球经济下行的大背景下，

2018 年中国电影票房仍达到 609 亿

人民币（折合美元约 90 亿），紧随

北美市场、稳居世界第二，远超排

名第三位和第四的日本与英国。

快速增长的电影票房使中国放映

市场在世界电影产业中的地位与

作用不断上升，在某种程度上甚至

超越北美。在中国电影市场快速

发展的过程中，2009 年、2010 年、

2017 年是中国电影放映市场全球

排位上升的三个重要时间节点，期

间电影《阿凡达》的上映以及《中美

电影备忘录》的签署等是具有典型

意义的标志性事件。

在“中国放映市场的现状及格

局”部分，刘嘉对电影院、院线及影

院投资管理公司三类市场主体进

行了详细阐述。特别强调了在影

院投资管理公司中，以万达为代表

的影投公司应该被看做与院线平

行的市场行为主体。独立影院运

营商，或者投资影院的业外资本主

体才应该被视为真正的影院投资

管理公司。她进一步介绍了当前

影投公司的行业发展历程、竞争状

况及未来发展趋势，提出开放院线

牌照发放、完善院线市场退出机

制、是推动放映市场集约化发展，

提升行业产能的有效策略。

在“中国放映市场在产业发展

中的作用与影响”部分，刘嘉指出，

放映市场作为产业的终端，在中国

电影产业黄金十年的发展中，是促

使中国跻身全球电影大国、世界第

二大票仓的重要推手。她认为中

国各大电影节吸引全球影人瞩目

的根本原因在于中国巨大的电影

放映市场。在各类放映数据指标

中，“单部电影超过千万人次”应该

作为一个重要的统计类目，是影片

受观众喜爱程度的直接反应，可以

形成对产业链上游的制片业的有

效反哺。

讲座最后，刘嘉从多个角度阐

释了中国放映市场目前存在的问

题及未来发展趋势。高速增长的

市场容量凸显影院经营能力与扩

张速度的不匹配，行业“野蛮生长

的自然状态”破坏了市场生态环

境，电影产业整体换代升级带动放

映业的升级转型是中国电影放映

业在近些年发展过程中面临的三

个突出问题。未来，影院票房与家

庭娱乐消费的融合，是做大产业，

实现可持续发展的动力，电影放映

市场也将面临新一轮的洗牌。

主题演讲结束后，刘嘉还就现

场同学提出的问题进行了耐心解

答。

（木夕）

本报讯 由安阳市中商影视文化传

播有限公司出品，中共安阳市委宣传

部、安阳市互联网信息办公室等单位联

合拍摄的电影《红香柳》日前在河南安

阳开机。影片由沈浩、张洢萌领衔出

演，肖丰震、马国芯、张艺微、朱仲春、于

彭等加盟，讲述了安阳籍退伍军人郑小

军，坚持以自己所开面馆为阵地，免费

奉养古稀老人，全力帮助弱势群体，以

大爱情怀感动中国的故事。

片中饰演郑小军的沈浩曾主演过《战

将》、《大火种》、《爱在零纬度》、《中国蓝

盔》等影视剧作品，并获得第36届迈阿密

国际电影节最具潜力男演员奖。谈及此

次创作，沈浩表示进组后曾跟故事中的原

型人物有过多次交流，深深地被他的事迹

感动，希望将原型的经历和自己的经验融

合，塑造好银幕上的郑小军。片中女主角

李红玉由曾主演过《暖春》、《时尚女郎》等

影视剧的张洢萌出演。

开机仪式上，影片制片人、总导演

王伟峰表示，“我和我的团队一定会严

格遵守电影市场的运作规律，合理把控

每一笔拍摄资金，认真塑造每一个人物

角色，精细拍好每一组镜头、精致剪好

每一组画面，全力以赴地打造质量过

硬、画面精美、情节跌宕的精品影片，把

安阳的旅游景观、人文古迹、历史遗存、

民风民俗、风土人情等通过镜头，一一

展现给全国乃至世界人民，为所有热爱

电影的观众送上一份精彩纷呈的精神

文化大餐。”

另悉，电影《红香柳》目前正在河南

安阳紧张拍摄，预计 9月完成创作并于

国庆节前后与观众见面。 （木夕）

获戛纳评审团奖并获得奥斯

卡、金球奖最佳外语片双提名的电

影《何以为家》本周一（4 月 29 日）在

中国内地正式上映，此前影片在北

京国际电影节的展映场“一票难

求”，而影片去年在上海国际电影节

展映时，也是场场爆满。上映前，

“何以为家看哭了”的热搜关键词在

抖音平台曾“霸榜”长达一天时间，

许多看过影片的观众感叹：“愿你们

都没有在电影里看到自己的影子。”

《何以为家》的导演娜丁·拉巴

基因《里约，我爱你》、《吾等何处去》

走红，成长于黎巴嫩内战时期的娜

丁此次将视角对准颠沛流离的黎巴

嫩儿童，把“生而不养”问题直接推

到前台，片中，12 岁的主人公赞恩的

一句“我要控告我的父母，因为他们

生下了我”令无数观众揪心。

在娜丁看来，“生而不养”的问

题不仅存在与饱受战乱困扰的黎巴

嫩，这部电影是为世界上每一个“没

有获得基本权利的人”而拍。

电影里，小赞恩的父母因为无

力支付他的出生登记证，使他成了

一个没有合法身份的人，他的兄弟

姐妹，无一例外。

没有证件的他们，在社会中仿

佛是隐形的，由于没有这张“纸”，他

们当中的许多人，最终走向了死亡，

有的仅仅是因为没有获得及时的医

疗救治，“他们在没有人注意的情况

下死去，因为他们根本就不存在，我

的研究就是为了证明这一点——他

们并不希望自己出生”。娜丁说。

《何以为家》的创作前后用了 5
年时间，其中有 3 年的时间，娜丁混

进在贫民窟做“田野调查”，娜丁说，

电影是虚构的，但是观众所看到的

一切，都是她深入贫民窟、拘留中

心、少年监狱后形成的，“我独自一

人，带着墨镜和帽子，通过 3 年的观

察和研究，我意识到，我在处理一个

复杂而敏感的问题，我意识到我要

融入这些人的生活，融入到他们的

愤怒和挫折中。”

娜丁决定，让这些“被忽视的孩

子”通过电影为自己发声。无论电

影里的小主人公赞恩，还是 Yonas、
Rahil 的扮演者，他们在现实世界都

是“没有身份”的人，娜丁希望，电影

能够为他们提供了一个表达自己的

地方，一个他们可以在其中暴露自

己的痛苦的空间。

《何以为家》的拍摄不太顺利，

刚拍完 Rahil 在网吧被捕的戏份两

天后，她就真的因为身份为被抓；而

Yonas 的亲生父母，也在电影拍摄期

间被捕，他不得不跟着选角导演住

了三个星期……

电影结尾，赞恩成功获得合法

身份，Rahil 与她儿子 Yonas 重聚。

然而，娜丁这一次不想只把“圆满”

留在电影里，现实中的娜丁仍在为

改善这些“被忽视的孩子”的处境奔

走，“我最终的愿望是，促进相关责

任人制定法案，为保护受虐待和被

忽视的儿童建立一个合理的社会体

系基础，给孩子们一个单纯的成长

环境，让他们的诞生不再只是上帝

的旨意或者性冲动被满足后的结

果。”娜丁说。

让观众能够倾听到女性的声

音，是解决问题的开端

《中国电影报》：为何选择女性主义

的主题和“半边天”这一片名？

贾樟柯：因为过去女性导演数量很

少，有影响力的导演更少，近几年女性

电影工作者在电影界备受瞩目。我们

就希望非常纯粹的有五位女性导演来

发出她们的声音。男性导演其实也拍

了很多关于女性或者说有女性意识的

作品，但毕竟是男性自身的一种理解。

这次我们就想听听女性自身的理解和

态度。

关于《半边天》这个片名，其实是

指女性的解放平等和独立。这个概

念最早提出在中国，说明我们的社会

意识其实是走在很多国家前面的。

当时“半边天”作为整个社会对于女

性在社会贡献、家庭贡献上面的一种

认定，象征着女性的重要社会地位，

在女性运动中是一个家喻户晓、非常

重要的概念，也是一个很重要的 IP，

所以就用它来做片名。

《中国电影报》：片中展现了各国女

性在生活中面对的困难，但仅仅是展现，

问题没有解决的趋势，是不是代表着现

实中这些问题依旧很难解决？

贾樟柯：电影很多时候并不承担解

决问题的功能，而是提供信息达成共识

的载体。我觉得任何一个问题的解决，

都是漫长的历史过程，从电影来说，很难

负起职责来。但是电影的职责是通过情

感性的描述，让人们形成一种共识，了解

问题的存在，让人们能够倾听到女性的

声音，已经是一个解决问题的开端。

《半边天》是《时间去哪儿了》

基础上的升级

《中国电影报》：《半边天》是第二部

金砖五国合作的影片，在这次的运作

中，《时间去哪儿了》提供了哪些经验？

贾樟柯：经验主要集中在技术和沟

通上，《时间去哪儿了》的时候，我们有

非常多的问题要讨论，比如在故事上，

是否需要就时间做规定，能不能拍古

代、能不能拍未来；在格式上，不同的导

演，也有配合他们主题的电影画幅，有

的想拍宽银幕，有的想拍遮幅，有的想

拍黑白，各种各样这样的问题就出来

了。我们经过第一年的思考，制定了非

常可行的拍摄技术要求。就是这些事

情都是第一年积累下来的。

《中国电影报》：在您看来，这种短

片集锦似的电影和一部长片相比，不同

意义在哪？

贾樟柯：一个主题多个国家创作者

参与的短片创作形式在这几年很受欢

迎，因为短片往往能够呈现一种结构性

的魅力。在同样一个母题之下，个性不

同的艺术家又能够呈现出他们各自的

理解和智慧。

具体到《半边天》，我觉得它更像是

一首乐曲的五个变奏，对我来说，我觉

得好像在看同一个电影，因为有女性这

个共同的主角，相比《时间去哪儿了》，

感觉这一部覆盖的范围更广，内在的逻

辑性更强，给呈现给大家的信息量也更

大。

《中国电影报》：这部影片5月10日就

要在商业院线上映，对票房有什么期待？

贾樟柯：希望更多观众走进来吧，

我觉得只要观众愿意进电影院看完，大

家都会说原来可以这么好，因为有第一

步的观众积累以及这种激情式的电影

越来越受欢迎，我相信《半边天》的市场

表现会比第一部更好。

主要精力还是保证《在清朝》

2021年春节上映

《中国电影报》：在接下来您有什么

计划？

贾樟柯：目前是《半边天》，然后还

有首届吕梁文学季，第三届平遥国际电

影展和影片《在清朝》。今年平遥国际

电影展已经是第三年，团队都非常熟

练，我操的心比较少。吕梁文学季今年

是第一届，创立的过程有一些创新，会

有 20位文学大家组成的顾问团和读者

见面，还准备了 30 多场的文化艺术活

动。但主要的精力还是在创作上，还是

争取让《在清朝》在 2021年的春节档能

够上映。

◎对话贾樟柯

《何以为家》导演娜丁·拉巴基：

我在贫民窟、拘留中心、
少年监狱待了三年

■文/本报记者 杜思梦

电影《红香柳》河南安阳开机

北京电影学院未来影像高精尖创新中心
“电影产业大师课”第十讲

聚焦全球电影产业中的
中国电影放映市场


